
刻苦努力却很少熬夜
“数学是我的短板。”倪慧说，为了弥补

数学上的缺憾，她会经常和老师交流，适当

地做题，但不搞题海战术。

“我做题比较有针对性，所以虽然做的

不是很多，但却很有效果。”倪慧说，千说万

说，上课认真听讲是王道。也正是由于高

一、高二基础打得牢，所以高三学起来并不

是很费劲。虽然如此，但这次数学能考满

分，还是让她有点意外。

“我觉得学习上，认真二字最重要，把

学习当做一件必须认真对待的事情，我提

倡快乐学习法。”倪慧说，和大家想象得不

一样，她平时很少熬夜。因为每晚放学已

经10点，回家后会看会儿书，总结一下当

天所学，但是不会熬夜太深，一般12点之

前都会上床睡觉的。
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记者：学习之余如何放松，有什么爱好

吗？

倪慧：我的性格比较活泼，所以喜欢热

闹，经常参加学校晚会的拉拉队，为台上的

同学呐喊助威。

记者：有写过那种励志小纸条吗？

倪慧：其他同学写过很多，我自己倒是

没写过，但是同学们写的都非常棒，对我自

己也是一种激励。

记者：对学弟学妹有什么忠告？

倪慧：努力就好，只要付出足够的努

力，加上一个好的心态，就一定能取得好成

绩。

记者：对大学生活有什么憧憬？

倪慧：今天刚得知成绩，还没完全冷静

下来，我想过阵子去几所高校走走看看。

对话：付出足够努力定有回报

倪慧（左）在和清华大学钟周教授交谈

脚踏实地“走”出好成绩
704分，芜湖一中丁雅琦获理科第一名

记者 宁大龙 王小雨 李青松 文/图

昨日下午，在芜湖一中校

园，记者采访了今年我省高考

理科第一名：芜湖一中丁雅

琦。语文：124 分，数学：135

分，外语：144 分，理综：291 分，

总分：704 分（含加分 10 分）。

外表看上去腼腆的丁雅琦脸上

洋溢着自信的笑容。在采访

中，记者得知，丁雅琦早就被芜

湖一中校长实名推荐成为清华

大学的“新百年领军计划”生。

当记者问及丁雅琦这次高考为何能取

得如此优异的成绩时，文静自信的丁雅琦表

示，作为一名理科生，她平时做的题目其实

并不多，不觉得学习是一件多苦多累的事

情。她认为学习取得好成绩没有什么诀窍，

平时上课认真听讲，合理安排学习时间，学

习最重要的就是做到脚踏实地、日积月累。

丁雅琦说，高考时，其实她也很紧张，

尤其在第一场语文考试时，她也曾一拿到

试卷，心跳加快。后来，随着答题的开始，

她也渐渐放松了下来。她的高考作文，标

题是《换种思维 成就华彩》，考完结束后，

她上网看到其他作文，一度认为自己写得

太差了。

赢考秘籍：学习必须脚踏实地

得知丁雅琦的成绩后，班主任陈蕾特

别高兴，但当她激动地打电话告诉丁雅琦

时，这个新晋全省第一名表现得却特别的

淡定。陈蕾告诉记者，丁雅琦的综合素质

在同龄人中特别突出，不仅仅是在学习上，

她做任何事情都十分踏实，有长远的目

标。在各个方面，她对自己的要求很高，追

求完美。平时她学习态度端正、刻苦努力，

成绩一直名列前茅。丁雅琦的学习给班主

任最深的印象就是，在学习上她十分擅于

总结归类，这样她的学习就变得比较轻松。

芜湖一中教务处副主任、丁雅琦的语文

老师许纪友表示，近年来，芜湖一中十分注

重学生综合素质的培养与训练，学校从来不

给学生加班补课，搞题海战术。他平时就觉

得丁雅琦综合素质优秀，高考本来就是注重

综合素质的考试。丁雅琦取得全省理科第

一名的好成绩，许纪友认为实至名归。

老师眼中：自我要求追求完美

昨日，香港中文大学招生人员电话联

系了丁雅琦的妈妈，承诺给予50万元的高

额奖学金。但是，丁雅琦告诉记者，清华大

学的经济管理专业，一直是她最想就读的

学校和专业。昨日，清华大学招生工作人

员也赶到了芜湖，并表示丁雅琦可以就读

清华大学的任一专业。

采访中，丁雅琦告诉记者，她给自己写

的座右铭是：“茫茫人海中，我只是沧海一

粟，但绝不是芸芸众生！”她表示，希望自己

以此为起点，今后更加脚踏实地，在社会平

凡的位置上能做出一番不平凡的事情来！

学校选择：或舍弃港校50万奖学金

文、理科第一花落淮北、芜湖
3大共同点：同为女孩；不搞题海战术；对50万港校奖学金不“感冒”

“放养”出来的才女
671分，淮北一中倪慧拔得文科头魁

当地一家企业向丁雅琦赠送电脑

6月24日，我省2012年高

考分数正式揭晓。淮北一中

高三（四）班的倪慧拔得我省

文科头魁。语文：123 分，数

学：150 分，英语：138 分，文

综：260 分，总成绩：671 分。

据了解，倪慧是复读生，巧合

的是，2011年以646分夺得全

省高考文科第一的丁洁，和倪

慧还曾是同班同学。

朱枫 张长伟 曾梅 记者 任

杰 宁大龙 文/图

倪慧告诉记者，父母从不催问她的学

习。“我老家是宿州的，高三时妈妈就来到

学校陪读，爸爸每 1～2周会来看我一次，

但却从不过问成绩，只问近来状态可好，想

吃什么。”

每周六的下午，是倪慧的娱乐时间。

每到这时，她总会和妈妈一起逛逛街、轧马

路。“一边溜达、一边聊天，我想这是最好的

放松方式了。”倪慧笑着说。

倪慧说，她的中考成绩只是全校第46

名，并不是特别拔尖。所以，今天的成绩和

高中时的努力以及良好的心态密不可分。

父母采取“放养政策”

“今天上午，北大元培实验班的老师给

我打了电话，中午香港科技大学也打了电

话，承诺提供50多万元奖学金。”结束和清

华大学招生老师的交流之后，倪慧告诉记

者，她觉得港科大不太适合自己。目前，倪

慧对北大、清华两所学校兴趣较浓。

当天下午，清华大学的招生老师李森

林和该校人文社会科学专业的教授钟周来

到了淮北一中，和倪慧交流。同行的还有

一位安徽籍的清华大四学生，这让倪慧感

觉亲切了许多。“感觉非常好，之前的自主

招生面试，就感觉很不错，这次和倪慧畅谈

之后，发现这孩子非常有主见，而且目标明

确，知识面也很广。”李森林老师说。

自从得知分数后，倪慧还没见到父母，

对于学校的选择，她称还要和父母商量。

与清华教授当面交流

“像经济、金融这类比较热门的专业，

我也考虑过，但还是觉得不适合自己，反而

是从小到大受父母的影响，更钟情于哲科

类。”倪慧说。此次和她当面交流的钟周教

授就是清华大学人文社科专业的。当天，

倪慧借机会问了一些自己比较感兴趣的问

题，钟周教授也对清华大学的人文社会科

学专业做了详细的介绍。

怎么选择？倪慧说，她想在报志愿之

前，可能会去一趟北京，到北大、清华走走

看看，感受一下那里的学术氛围。“也许这

对我选择学校有一定的帮助。”倪慧说。

专业锁定哲学、社科类

●夺魁


